
建造三源合流的教会面对的一些挑战	

	

      我成长于大陆一个比较保守的家庭教会，移民加拿大后有先后在浸信会和福

音堂成长和服事，我的背景是比较传统的福音派教会。但多年教会生活中的观察以

及事奉中的经历让我看到这一类型的教会的强项与弱项。 

      这类教会主要强在注重神话语的教导和学习；比较熟悉圣经，尊重神话语的

权柄，强调遵行神的话语。然而，他们的弱项也很明显，虽注重教导、高举圣经，

但生命却常常是贫乏的，有丰富的知识却缺乏丰盛的生命。面对会众各样生活和家

庭的问题常常只能给出一些道理，却没有能力去实际解决问题。 

      信仰失去与神亲密关系的内涵，变得宗教化。信仰和生活脱节，假冒为善、

有敬虔的外表却无敬虔的内心，参加教会却依旧追求世界，口里亲近神心却远离

祂… 类似的问题非常普遍，但听不到先知的呐喊，人们早已习以为常。 

      于是我把眼光转向灵恩教会，看看他们是否有我们所缺失的东西。经过几年

的接触，而且是比较深入的接触、交通和学习，我看到许多灵恩教会的美好的东

西，比如热切的祷告、活泼的信心、有力的敬拜、恩赐的丰富、服事的热情等等。

然而，我所见到的许多这类教会对神的话语缺乏系统而深入的教导和学习。信徒注

重灵里和身体的感觉而缺乏话语的验证和根据，而且许多人追求恩赐过于追求生

命，看重能力不看重背负十架。当圣灵的恩赐彰显的同时，许多人肉体的假冒也常

常显明，比如虚假的方言、异象、预言等等。 

      通过这些年的服事、学习、观察、思考，我坚信圣经和圣灵在本质上是合一

的，圣灵是真理的圣灵，圣灵来是要启示真理、并且要带我们进入真理。圣经和圣

灵也应当是平衡的，任何的偏重都会造成偏差。传统福音派教会偏重圣经，对圣灵

恩赐的认识、获得、使用上就不足；许多灵恩教会注重圣灵的工作、恩赐的获得和

使用，但对神的话语缺乏系统、全面、深入的认识，以至事奉中缺乏神话语的引

导、印证和建造。 

    我相信，新约的教会应当是圣经、圣灵合一的、平衡的，也只有这样，才能有

效地造就圣徒。看到了这一点，这几年我就努力地去追求、建造这样的教会。这几

年我几乎每年邀请一些有名的灵恩派讲员来我们教会分享、带领特会，希望能帮助

我们能更深地认识圣灵的工作，得著各样的恩赐来建造一个圣经、圣灵平衡的教

会。 

      几年下来，我们收获了美好的果子，也付出了痛苦的代价。许多人经历了圣

灵的充满、教会在祷告、敬拜、恩赐的获得和使用上有了较大的突破和进步。一些

代祷者成长起来，许多人开始明白属灵的争战并能品尝得胜的喜乐，充满活力的敬

拜也常常带给教会神的同在和生命的活力… 但同时，对个别讲员服侍的方式的争



议（如倒地）、对一些现象的迷惑、不同神学观的争论、恩赐的不当使用（如预

言）、肉体的假冒和掺杂（如真假方言）、与教会体制和传统的碰撞等等一切都带

给我们痛苦、迷茫、挣扎。虽然有诸多的挣扎与痛苦，但看到我们在寻求圣经、圣

灵合一又平衡的路上所收获的成果，我们依旧认为这个目标值得我们付上代价去寻

求，即使是很大的代价。 

      几年的寻求下来，我看到要建立圣经、圣灵平衡的教会，就要在神学的认知

和实践的引导上得着突破和帮助： 

1. 我们需要得着更高的启示，从圣经的真理中看见圣经和圣灵的合一和平衡。

许多同工对圣灵的工作缺少认识和经历，因而产生抵触。我们需要更高的来

自圣经的启示，帮助我们认识圣灵的工作。无论是注重圣经、或是注重圣

灵，都只是看到了真理的一个方面，如果我们能得着更高的启示，我们就看

见圣经、圣灵是合一又平衡的，侧重哪一个都是偏差，我们需要平衡。 

2. 我们也需要对一些的灵恩聚会中的现象提供圣经的根据和解释。恰恰是这些

现象，让许多人疑惑，也容易引起争议。我们需要对每一种现象提出符合圣

经的解释，如此就能帮助许多人开阔胸怀，也平息许多不必要的争论。 

3. 我们需要有成熟经验的牧者和教会的帮助。如何正确地追求属灵恩赐？如何

正确地使用一些恩赐，特别是异象、预言等类的恩赐，不是给教会带来混

乱，而是带来建造和祝福？如何分辨圣灵和邪灵的作为？如何建造圣经、圣

灵平衡的教会？许多人面对的这许多的问题都需要有经验的牧者和成功的教

会提供帮助。 

      最后，我分享一个教会刚刚经历的一场风波，或许我们所经历的能带给你一

些启发和帮助。去年年底我请了一位灵恩教会的讲员来带领特会，他的教导非常符

合圣经真理，他的祷告大有能力，他的为人非常谦和。他基本不为人作按手祷告，

只是讲完道之后的公开祷告，但他的祷告常常带下神的大能。在特会的后期，有两

个鬼从两个人身上彰显出来并被赶了出去，被鬼附的人生命得着翻转和更新。但此

事却在教会里面掀起了轩然大波，有些人没见过这种情形，认为这不是从神来到，

有人认为是这位讲员是一个大气功师，也有许多人认定这就是神大能的彰显，于是

教会内部起了激烈的争论，这也导致了一些人离开教会。 

      因为我们教会由 7个堂组成，我们只是其中的一个堂。这事以后，总会也进

行了调查，我受到很大压力，也曾打算把我带领的堂分出去，自立门户。我有此意

之后，圣灵借着一些人和事让我看到这不是祂的旨意，于是我就打消了分出去的想

法。之后神感动许多牧者和同工，让我们看到教会的合一是神对我们最大的心意，

也是当务之急，于是我们牧者们放下神学观念的不同，坐下来沟通，重新反思我们

教会的神学观念，设法在爱和真理的根基上建立一个多元合一的教会。虽然目前我



们还在这个过程中，当我们的目标是一致的，我们愿意放下观点的不同，抓住相同

的、更大的原则，那就是爱与合一。 

      我相信，当我们的目标一致了，圣灵就能在我们中间带领我们建造爱与合一

的教会，是一个超越神学观点不同、圣经与圣灵平衡、在基督的爱中合一的教会。

这是爱的路，也是十字架的道路，愿神在我们中间成就祂的旨意。 

  

 


